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刘先生 3 年前在许昌市中心医院乳
腺甲状腺外科接受了甲状旁腺癌根治
术治疗，术后情况一直很好。今年前不
久，他又到北京协和医院进行了复查。

复查结束后，北京协和医院的医生
问道：“你的手术做得这么好，当初是在
哪里做的？”当得知是许昌市中心医院
之后，这名医生瞪大了眼睛，直呼“不可
思议”。

北京协和医院这名医生的惊讶并
非没有道理。甲状旁腺癌的术前诊断
已经是极其困难，能够很好地完成根治
手术且术后 3 年患者情况一直很好，更
是不容易。所有的这些，都是在许昌市
中 心 医 院 这 样 一 家 地 市 级 医 院 完 成
的。这不得不让北京专家大吃一惊。

作为许昌市临床重点专科，许昌市
中心医院乳腺甲状腺外科致力于甲状
腺癌的规范化治疗，在保证手术效果的
前 提 下 ，尽 可 能 地 使 手 术 切 口 越 来 越
小，兼顾健康与美丽，提高患者的生活
质量。

“以患者需求为导向，我们立足技
术 前 沿 ，采 取 了 一 系 列 实 实 在 在 的 举
措，全心全意呵护广大群众的健康。”12
月 1 日，许昌市中心医院乳腺甲状腺外
科主任孙毅对记者说，“目前，在我们科
接受治疗的甲状腺癌患者的 5 年生存率
在 90%以上。”

近年来，甲状腺癌的发病率呈逐年
上升趋势。甲状腺癌被很多人称为“懒
癌”，也有人因此认为得了甲状腺癌不
要紧，术后也没必要经常复查。其实，
这样的观点是不正确的，临床中就有直
径小于 5 毫米的甲状腺癌出现了广泛的
淋巴结转移。

目前，我国甲状腺癌患者的 5 年生
存率为 80%左右，远低于发达国家，主
要原因在于甲状腺癌的早期发现率低、
晚期规范化治疗率低。

为及时发现早期甲状腺癌患者，许

昌市中心医院乳腺甲状腺外科开展了
甲状腺癌免费筛查活动，在许昌市中心
医院、许昌市中心医院八一路门诊、魏
都区公疗医院等设立筛查点，免费对群
众进行甲状腺彩超筛查，增强其筛查意
识，做到早发现、早诊断、早治疗。

许昌市中心医院乳腺甲状腺外科
医护人员还苦练“内功”，不断提高甲状
腺癌诊断和治疗水平，通过实施一体化
诊疗模式，快速为患者出具诊断结果，
让患者享受到便捷、优质的诊疗服务。

准确诊断是有效治疗的基础。该
科医生认真学习甲状腺癌彩超诊断技
术，并熟练采用彩超引导下甲状腺肿瘤
细针穿刺术，练就“火眼金睛”，迅速、准
确地揪出“真凶”。

“甲状腺周围血管、神经较多，甲状
腺癌手术尤其要突出精和细，对医生的

要求非常高。”许昌市中心医院乳腺甲
状腺外科甲状腺病区主任张恒超对记
者说，“为提高患者的生活质量，医生做
手术时要保留喉返神经、喉上神经，甚
至要保证甲状旁腺功能不受损伤。”

在甲状腺癌的治疗方面，许昌市中
心医院乳腺甲状腺外科采用了一系列
先进的技术，让患者得到合理、有效的
治疗。

甲状腺位置比较特殊，且此类疾病
以女性患者居多。对此，许昌市中心医
院乳腺甲状腺外科兼顾健康与美丽，在
要求手术成功的同时，还要求手术切口
越 小 越 好 ，力 争 做 到 既 能 治 好 患 者 的
病，又能实现美观。

目前，该科对甲状腺癌的诊治积累
了丰富的经验，熟练采用了甲状腺肿瘤
射频消融术、小切口甲状腺癌手术、腔

镜下甲状腺癌手术、经胸乳入路甲状腺
癌手术、经腋窝入路甲状腺癌手术等，
为众多患者解除病痛，赢得了患者的好
评。此外，该科还计划采用经口入路甲
状腺癌手术。

40 多岁的李女士被诊断出患有甲
状腺瘤，肿瘤直径达 5 厘米。她到省内
多家医院就诊，由于肿瘤较大，医生均
建议采用传统开放手术进行治疗。然
而，李女士不愿意在脖子上留疤，拒绝
了手术。

在朋友的介绍下，李女士慕名来到
了 许 昌 市 中 心 医 院 乳 腺 甲 状 腺 外 科 。
肿瘤直径 5 厘米，几乎达到了微创手术
的极限。虽然如此，但为了满足患者的
需求，该科决定采用经胸乳入路颈部无
疤痕腔镜下甲状腺腺叶切除术对其进
行治疗。手术进行得很成功，李女士脖
子上也没有留下疤痕。看到这样的结
果，李女士高兴得从床上跳了下来，再
三 对 该 科 医 护 人 员 表 示 感 谢 ，激 动 地
说：“真没想到，在家门口就把问题解决
了。”

以 实 干 打 造 品 牌 ，以 实 力 赢 得 赞
誉。由于在甲状腺癌的诊断和治疗方
面取得了突出成绩，孙毅当选为河南省
医学会甲状腺外科专业委员会副主任
委员，该科的甲状腺癌诊治水平也得到
了各级专家的广泛称赞。面对成绩和
赞誉，该科医护人员始终保持着沉着和
冷静，将一如既往地为群众提供更高品
质的诊疗服务。

许昌市中心医院乳腺甲状腺外科兼顾健康与美丽，致力于甲状腺癌规范化治疗

以实干打造品牌 以实力赢得赞誉
本报记者马晓非文/图

自从踏上行医这条路，许昌市人
民医院消化内一科副主任医师李永冰
就没有停止过前进的脚步。

随着经济社会的发展和医疗技术
的进步，医学已经逐渐呈现出“内科
外科化、外科微创化”的发展趋势。
这一趋势在消化内科体现得尤为突
出。当一名消化内科医生并不容易，
既要做好内科疾病诊治工作，又要熟
练掌握消化内镜下的各项技术。虽然
如此，但李永冰迎难而上，没有停止
过为患者服务的脚步。

“准确诊断病情是一名内科医生
需要掌握的基本功，也体现着一名医
生的水平。”11 月 30 日，李永冰对记
者说，“消化内科病种复杂多样，会
出现同病异症或同症异病的情况，许
多其他专业的疾病也会表现出消化系
统症状。因此，医生问诊时不能轻易
放过任何一个蛛丝马迹，一定要找到
疾病诊断的关键点，明确病因。”

有人把医生诊断疾病比成福尔摩
斯侦破案件，李永冰就是一名福尔摩
斯般的临床医生。在对患者诊断疾病
的过程中，他总是仔细观察、科学分
析，不断研究、勇于探索，抽丝剥茧
地分析病情，准确找到病因，让患者
得到有效治疗。

一 名 60 多 岁 的 老 人 因 剧 烈 恶
心、呕吐到许昌市人民医院消化内一
科就诊。经过检查，李永冰发现患者
存在低钠血症，然后开始寻找引起低
钠血症的原因。引起低钠血症的原因
有几十种，李永冰根据患者的具体情
况，认真进行分析，最终为其诊断为
肾上腺结核引起的肾上腺皮质功能减
退症。经过对症治疗，患者症状逐渐
缓解。

肾上腺结核引起的肾上腺皮质功
能减退症是一种非常少见的疾病，而
且不属于消化系统疾病。能准确地为
患者找到病因，得益于李永冰扎实的
理论基础和丰富的临床经验，更得益
于李永冰有一颗不断探索和研究的
心。

因 为 有 一 颗 不 断 探 索 和 研 究 的
心，李永冰不断攀登医学高峰，没有
停止过追求技术进步的脚步。

消化内镜技术具有创伤小、恢复
快、费用低等优点，已经越来越广泛
地应用于临床，并成为诊断和治疗消

化系统疾病的重要手段。2008 年，李
永冰开始将消化内镜技术应用于临床
工作当中。在他的不懈努力下，无论
是胃肠镜检查还是内镜下治疗，李永
冰都得心应手。

经 内 镜 黏 膜 下 剥 离 术 （ESD）、
超声内镜技术 （EUS）、经内镜逆行
性 胰 胆 管 造 影 术 （ERCP） 简 称

“3E”，代表着目前消化内镜技术的发
展水平。通过采用这些技术，李永冰
积极开展消化道早癌防治工作，以精
细的检查及时发现消化道早癌，并有
效切除病变组织。

一名患者因嗳气、吞咽不畅等找
到李永冰就诊。对患者进行内镜检查
时，李永冰发现患者食管中段局部发
红、不太光滑，采用窄带成像技术

（NBI） 联合碘液染色技术确定了病
变范围，经过活检诊断为高级别上皮
内瘤变。病情清楚后，李永冰采用经
内 镜 黏 膜 下 剥 离 术 （ESD） 切 除 病
变组织，将肿瘤消灭在了萌芽状态。

对于患者，李永冰问心无愧。对
于家人，李永冰却充满了愧疚。

一个周末，恰逢李永冰休息。李
永冰陪 8 岁的女儿去电影院看一场电
影，实现早就对女儿许下的承诺。电
影刚开始不久，他就接到了同事打来
的电话，一名吞下异物的孩子被送到
了科室，急需抢救。生命大于天，救
人刻不容缓。来不及等家人赶到电影
院，李永冰只对女儿说了一句“听
话，有啥事找保安”，便匆匆向医院
赶去。

加班加点、随叫随到对于李永冰
来说早已是家常便饭，他早已记不清
多少次半夜三更或者在极端天气下到
医院抢救患者。从成为一名医生的那
天起，李永冰就清楚，选择当一名医
生，就是选择了奉献。

“能够为患者解除病痛，是非常
有意义的事。我很乐意做这件事情，
付出再多也是值得的。”李永冰笑着
对记者说。

永不停歇的脚步
——记许昌市人民医院消化内一科

副主任医师李永冰
本报记者马晓非文/图

在路边捡到 9500 元，周围既没有
监控，又没有目击者。面对这种情
况，你会怎么做？许昌市中心医院消
化内镜中心护士姚宁、张景瑞用实际
行动给出了答案。

事情发生于 11 月 12 日。当日 17
时 30 分左右，姚宁、张景瑞下班后
结伴离开了医院。刚走出医院不远，
姚宁突然踩到一样厚厚的东西，低头
一看，原来是一个信封。姚宁弯腰捡
起信封，打开一看，里面竟然是厚厚
的一沓百元大钞。

“因为是在医院旁边捡到的，我
们就想到可能是患者家属不慎丢失
的。失主一定非常着急，我们赶紧拨
打了 110。”12 月 2 日，回忆起当时的
情 景 ， 姚 宁 对 记 者 说 ，“ 警 察 过 来
后，我们当面点清了信封里的现金，
总共是 9500 元。”

警察询问了姚宁和张景瑞的基本
情况，留下了姚宁的电话号码。姚宁
和张景瑞将捡到的钱交给警察后便回
家了。她们本以为，事情这样就结束
了。

11 月 18 日，姚宁突然接到了失
主打来的电话。失主韩先生 60 多岁

了，事发当天，他的老伴儿在许昌市
中心医院住院，他从银行取完钱后不
慎丢失，十分着急。得知这笔钱失而
复得后他喜出望外，电话里再三向姚
宁表示感谢。

11 月 25 日 13 时 40 分，忙碌了一
上午，刚吃过饭的姚宁再一次接到了
失主打来的电话。韩先生在电话中
说：“我在门诊 4 楼，咋找不到你们
科 呀 ？” 姚 宁 连 忙 出 去 找 到 了 韩 先
生，这才发现老两口儿送了一面锦旗
过来。

锦 旗 上 写 着 “ 医 者 圣 心 德 高 尚
拾金不昧暖人心”，韩先生老两口儿
激动地对姚宁和张景瑞说：“谢谢，
我们非常感谢你们。”对此，姚宁和
张景瑞有些不好意思：“拾金不昧是
中华民族的传统美德，我们只是做了
自己应该做的事情。”

“这件事也是当天在送锦旗现场
的同事告诉我，我才知道的。姚宁和
张景瑞工作踏实、乐于助人，他们这
种拾金不昧的精神值得我们每个人学
习。”许昌市中心医院消化内镜中心
主任段淑芬对记者说。

护士捡钱交警察
失主感激送锦旗

本报记者马晓非

随着社会飞速发展，人们工作、学
习乃至生活压力越来越重，各种精神心
理类疾病随之而来，尤其是焦虑障碍，
不仅出现在成年人身上，在青少年身上
出现的概率也很大。

“‘我现在每天都感受着来自灵魂
深处的悲伤。’当 17 岁的女孩在就诊时
对我说出这样一句话时，我觉得她一定
压抑了很久。”12 月 1 日，许昌市建安医
院副院长寇建华跟记者谈论焦虑障碍
这一话题时，不由得说起一名高中女生

的经历。
该患者上高中后成为一名艺术特

长生。她在学习舞蹈的过程中，总是担
心 动 作 做 得 不 到 位 会 受 到 同 学 的 嘲
笑。于是，她一到学校就紧张，总想让
他们认可自己。

久而久之，学习和人际交往的双向
压力，让她觉得上学非常累，开始不愿
出门，不敢与别人打交道。寇建华说，
该患者总感觉自己一无是处，只有跟家
里的宠物说话时，才觉得放松。

通过与该患者细致交谈，寇建华找
到了症结所在。原来，从小到大，该患
者的父母对她的衣、食、住、行都事无巨
细地进行包办。细到她穿了让父母不
满意的衣服，都会受到数落。她只能压
抑自己真实的感受，迎合父母的喜好，
以便让父母满意和开心。很少被肯定
以及经常自我高要求，导致她变得越来
越敏感、焦虑、不自信。由于长期处于
无奈、压抑和委屈的情绪中，她最终患
上了焦虑障碍。

“ 焦 虑 是 每 个 人 都 可 能 出 现 的 情
绪 ，是 一 种 心 理 不 安 或 恐 惧 状 态 的 表
现。正常人的焦虑情绪一般出现在自
己遇到突发事件或者知道自己即将面
临突发状况之际，但有一部分人则会无
缘无故、几乎时时刻刻都可能让自己陷
入焦虑，并影响日常生活，这些人就达
到了病态的焦虑。”寇建华说。

寇建华介绍，焦虑症是以广泛性焦
虑症（慢性焦虑症）和发作性惊恐状态

（急性焦虑症）为主要临床表现，常伴有
头晕、胸闷、恶心、头痛、肚子痛、失眠、
出汗、紧张等。特别是病情严重的急性焦
虑症常伴有认知、生理及行为改变，包括
惊恐焦虑、社交恐惧症、分离焦虑障碍
等。这些会造成学生的一些不良行为，比
如，有的学生为追求完美，在写作业时写
写擦擦，犹豫不决；还有的学生因此沉迷
于玩游戏，变得不爱学习。

孩子为什么会焦虑？寇建华说，现
在的孩子从小就受到家人过多的关注
和呵护，很多时候对自己没有清晰的认
知。随着自我意识的增强，他们很敏感
自己是否给别人留下好的印象，于是，
担心自己的成绩、形象等，这种过度的
担心会导致社交焦虑。失败的社交经
验也会导致其产生极大的挫败感，容易
失去信心，从而害怕与人交往。

另外，父母对孩子有过高的期望、
父母不恰当的惩罚、父母本身就是很焦
虑的人等因素都会导致孩子过于焦虑。

“适度的焦虑状态对人是有益的，
能 促 进 个 人 进 步 和 提 升 ，孩 子 也 是 一
样。适度的焦虑会让孩子提高自己的
主观能动性。但是长时间、高强度的焦
虑会让孩子产生心理障碍。面对焦虑
症，要正确认识，坦然面对，药物+心理
治疗进行科学控制。”寇建华说。

家长一旦发现孩子过于焦虑，一定
要学会倾听，与孩子和睦相处，帮助孩
子缓解压力，不要指责和谩骂，要照顾
孩子敏感、脆弱的神经，帮助孩子接纳
自己。必要时，家长应带孩子到专业机
构进行诊断和治疗。

孩子要学会正确进行自我认知，学
会正确对待别人的看法，平时多试着与
他人沟通、交流。当出现焦虑情绪时，
孩子更要学会自我调节。

学校方面应该主动进行预防。比
如，学校定期举办缓解人际交往焦虑的
讲 座 ，教 孩 子 学 会 如 何 提 高 社 交 自 信
心，如何缓解紧张焦虑等。

“ 社 会 关 注 儿 童 青 少 年 的 心 理 健
康；父母多了解心理健康知识，懂得沟
通技巧，‘到位但不越位’地陪伴孩子成
长；教师育人先育心，及时帮助学生解
决困惑与焦虑，让他们在学校开心、快
乐地学习、成长。相信通过多方联手，
一 定 能 谱 写 青 少 年 健 康 成 长 的 绚 丽

‘心’篇章。”寇建华说。

高中女生一到学校就紧张，总想让别人认可自己，只愿与宠物讲话……

孩子焦虑的信号 家长应尽早识别
本报记者刘地委文/图

本报讯（记者 马晓非 文/图）12 月 3
日，河南省第三强制隔离戒毒所戒毒康
复门诊在许昌市建安医院挂牌成立。该
门诊致力于为戒满回归社会的脱毒人员
提供帮扶指导服务，打通戒毒工作的“最
后一公里”。

作为脱毒人员强制隔离戒毒后衔接
帮扶工作的重要组成部分，河南省第三
强制隔离戒毒所戒毒康复门诊成立后，
将定期举办健康讲座，采取药物康复、心
理疏导、行为矫正、健康教育、法制教育
等方式，降低戒满回归社会的脱毒人员
的复吸率，提高脱毒成功率。

“脱毒人员强制隔离戒毒后的衔接
帮扶工作是戒毒工作的‘最后一公里’，
主要目的是做好脱毒人员出所衔接、出
所后评估调查，实行所内、所外联动，形
成所内戒治和所外延伸帮扶一体运作的
工作格局。”河南省第三强制隔离戒毒所
副所长傅勇对记者说，“我所联合许昌市
建安医院建立戒毒康复门诊，就是为了

帮助戒满回归社会的脱毒人员走好戒毒
的‘最后一公里’。”

据了解，许昌市药物维持治疗门诊
设立在许昌市建安医院，该院承担着对
脱毒人员进行美沙酮维持治疗的任务，
还经常开展宣传教育活动，加大脱毒人
员检测力度。在该院工作人员的努力
下，许昌市药物维持治疗门诊被评为“河
南省美沙酮门诊先进单位”，3 名工作人
员被评为“河南省药物维持治疗门诊先
进工作者”。今年，该院副院长杨建明被
授予“全省禁毒工作先进个人”称号。

“河南省第三强制隔离戒毒所戒毒
康复门诊的成立，对于挽救脱毒人员、减
少违法犯罪、促进社会和谐稳定具有重
要意义。”杨建明告诉记者，“今后，我院
将充分发挥自身专业优势，对戒满回归
社会的脱毒人员提供后续指导和帮扶服
务，帮助他们戒掉毒瘾、融入社会，为巩
固我市禁毒戒毒成果贡献力量。”

成立戒毒康复门诊 打通戒毒工作“最后一公里”

乳腺甲状腺外科医生查房

李永冰询问患者恢复情况

河南省第三强制隔离戒毒所戒毒康复门诊揭牌仪式现场

寇建华


